
記者近日走進深圳市光明區自行車文化產業
園，探訪這家整車年生產能力超過500萬

輛的自行車龍頭企業。1995年創立的喜德盛，
如今已有1萬多員工，在全球設了五個生產基
地，其中包括中國最大的鎂合金新材料自行車
研發生產基地和全球規模最大的碳纖維自行車
研發製造基地。

選用航空級T1000碳纖維材料
走進喜德盛數百平米的產品展廳，各式各樣
的自行車、電動車琳琅滿目，一輛印有國旗的
山地自行車在入口處格外顯眼。喜德盛公司品
牌主管易召告訴記者，「這就是登上奧運賽場
的戰車，整車僅重9.6kg，相當於兩個西瓜的重
量，在全球同級產品中做到了最輕。」
握住車樑，單手輕輕一提，整輛車可以輕鬆
抬起。輕，這是奧運戰車給記者的第一觸覺。
易召表示，這款車根據賽事需求特別選用了航
空級的T1000碳纖維材料，作為整車核心的車
架，重量僅有1,150克，打破了國外此前的「冠
軍車架」的紀錄，「碳纖維山地自行車的重量
每輕一克，成本要增加5%。」

諮商國家隊教練半年研技術
在陳列燈下，塗裝以五星紅旗的紅黃兩色為
主基調的奧運戰車，以一條中國龍貫穿車身，
中國元素奪目。據易召介紹，在研發之初，喜
德盛團隊便與中國國家隊的教練和運動員進行
了長達6個月的設計溝通，從原版的工程樣車開

始，奧運戰車通過了1,000公里以上的實地測試
和國家級賽事歷練，經歷了近百次的改進改
良。
「這款山地車價值12.8萬元（人民幣，下
同），因造價昂貴，目前只有幾輛。除了奧運
賽場上的，就剩下展廳的這輛。」喜德盛公司
董事會秘書李向榮說，奧運戰車的設計內涵和
製造工藝，決定了它不僅是一輛競賽器材，更
是代表中國逐夢奧運的中國自行車製造的至高
水平。
奧運賽場上，大雨讓原本高低差就高達150米
的賽道更加泥濘、濕滑，十分考驗選手的能力
以及山地車的品質，但讓人欣慰的是，這款
「戰車」的性能穩定，幫助選手有效應對了賽
道的各種挑戰。

疫情令自行車全球大賣
在疫情影響下，自行車因具備運動與開放式代
步的功能在世界範圍內受到熱捧。而中國目前是
自行車製造、出口大國，每年生產的自行車有約
70%用於出口。記者從深圳海關了解到，喜德盛
公司今年以來出口金額約6.62億元，同比增長
79%，營業收入與去年同比增長35%。
據李向榮判斷，自行車行業之所以能夠逆勢
向上，一個重要的原因是疫情對分散出行的要
求，帶來了大量自行車代步需求。隨內地疫
情緩解，生鮮和外賣配送、共享出行等商業模
式快速發展，也為自行車行業發展提供了新機
遇。

受疫情影響，全球產業鏈本土化、區域
化、碎片化趨勢愈加明顯。去年年初，廣
東自行車企業普遍出現產能不足、供應鏈
吃緊的問題。核心零部件一度極為緊缺，
自行車變速器交貨期甚至排到1年以後。

高技術變速器利潤大
變速器是自行車傳動系統最核心的部

分，自行車各部件中變速器的技術含量最
高，它是精密複雜的機械系統，製造精度
達到微米級別。小小的變速器在各種溫度
條件下，在長期使用磨損中，都要保持穩
定，這需要相當高的技術含量。
變速器也是自行車產業鏈利潤最大的環

節。目前，市場80%自行車變速器都是日
本和美國的產品。中國市場1,000元人民
幣以上的自行車變速器，一年需求約800
萬套，95%市場份額被日本禧瑪諾和美國
速聯佔據。
深圳市喜德盛相關負責人表示，疫情以

來，變速器供應交貨期受到了影響，公司
希望與更多的內地變速器企業合作，盡快
提升產量。當前，國產生產的變速器品質
較優良，但相比國外產品，在用戶體驗等
方面還有進一步上升空間。「中國自行車
產業有非常完善的供應鏈體系，車架、零
配件、烤漆、橡膠輪胎，不是每個國家都
有全產業鏈。」

國產品牌能替代外國
自行車沒有變速器，就像手機沒有芯

片。今年禧瑪諾供不上貨，內地自行車企
業也做了一些替代，目前可以對國外品牌
的某些系列實現國產替代了。珠海藍圖控
制器科技有限公司總經理劉春生表示，
「變速器95%的產品性能指標，我們都能
做到禧瑪諾的水平，某些細小指標上，甚
至可以超越它。但我們還需時間沉澱，相
信再過三五年，某些領域有希望實現彎道
超車，比如電子變速器領域。」

中國產業鏈完善 技術待提升

1995年，譚偉龍在深圳市光明區創辦了
喜德盛公司，開拓運動自行車領域。身為
機械製造工藝與設備專業的畢業大學生，
他早早明白，只有擁有核心技術才能在競
爭中取得優勢。

營業額6%用作研發
作為高新技術企業，喜德盛每年研發費

用投入約佔營業額的6%。展廳內的一輛電
動智能助力車則彰顯了科技的含量，據介
紹，這款車可輕鬆「征服」41度極限陡
坡，成功刷新了又一項行業紀錄。攻克了
核心技術，喜德盛實現突圍，這款助力車
價格僅為歐洲市場同類型產品的六成左

右。
輕量化鎂合金是未來戰略新興材料。喜

德盛在業內率先引入了鎂合金的概念。今
年4月，為了在新材料領域有所突破，喜
德盛與中國工程院潘復生院士團隊簽約，
共同建設中鎂鎂合金新材料研究院。
作為國家鎂合金材料工程技術研究中心

主任的潘復生表示，鎂合金作為目前最輕
的金屬結構材料，在航空航天、軍工、自
行車、汽車、生物材料等領域具有非常大
的應用空間。與喜德盛的簽約，是鎂合金
材料科學理論研究與實際應用的完美結
合，將推動自行車製造業乃至信息產業實
現突破性發展。

攻克核心技術 競爭中易佔優

從生產一二百元（人民幣，下同）的普通自行
車，到生產定價千元以上的運動自行車，再到
開發研製十幾萬元的高檔自行車，喜德盛董事
長譚偉龍有三十多年的「自行車情結」，他
見證了自行車從出行的必需品，到被日漸小康
的人們遠離，再到後來被當作一種時尚、健康
的生活方式回歸人們的生活中。

受台灣騎行文化感染
2009年，譚偉龍受邀參加台北國際自行車
展，並與車隊一同騎行遊覽台灣日月潭、阿里
山，濃厚的騎行文化深深感染了他。此後他一
直大力推廣騎行文化，喜德盛不僅自建了自行
車文化博物館，成立洲際車隊，而且每年積極
舉行參加各種賽事。
2012年，喜德盛利用廠區地形的優勢建成中

國首座國際自行車大型訓練基地，佔地面積12
萬平方米，融綜合性土坡多功能賽道、山地越
野賽道及速降賽道等多種級別的賽道於一體，
極具挑戰性。

需加強訓練營造氛圍
「近年中國山地自行車車手技術提高了很
多，但與國外車手相比仍有差距，主要的原因
就在於訓練和比賽氛圍不足。」譚偉龍表示，
「喜德盛的產品延伸到滑步車等，覆蓋少年兒
童群體，不僅是開拓市場的需要，而且有利於
從小培養孩子們的『自行車情懷』，促進他們
養成騎行的習慣，將來成為騎行文化的主力
軍。」8月2日，中國自行車運動協會給喜德盛
發來感謝信，表彰其對自行車項目長期以來的
大力支持和幫助。
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全球最輕 身價12萬「奧運會上最讓我牽掛的比賽項目肯定是山地自行車越野賽。」回憶起上

月閉幕的東京奧運會，深圳市喜德盛自行車股份有限公司董事長譚偉龍頗感

自豪。他說，一方面為中國代表團取得的優異成績感到自豪，另一方面是因

為山地自行車越野賽使用了該公司自主研發生產的奧運戰車。「中國選手張

鵬、姚變娃使用了我們公司自主研發生產的『奧運戰車』。這是中國製造的

自行車首次亮相奧運會舞台。」 ●香港文匯報記者 石華 深圳報道
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30年「自行車情結」見證時代變遷

●● 喜德盛創始人喜德盛創始人、、董事長譚偉龍董事長譚偉龍（（左左））與喜與喜
德盛副董事長李楚喬德盛副董事長李楚喬。。 受訪者提供受訪者提供

●●登上東京奧運會的山地賽車登上東京奧運會的山地賽車。。 記者石華記者石華 攝攝

▲疫情下喜德盛訂單上漲。
受訪者提供

▶喜德盛生產車間。受訪者提供

香港文匯報訊（記者 周曉菁）中國恒
大危機未平，另一內房股新力控股20日
疑受累江西省的監管新政，在港股價狂
跌，午後不足1小時內9度觸發市調機制
「冷靜期」，但每5分鐘的冷靜期結束後
依然未見止血，最多時曾跌近9成見0.37
元（港元，下同）。至下午3時38分，新
力控股終於宣布停牌，停牌前跌87%，報
0.5元，成交1.96億元，全日市值蒸發
119.6億元，剩下17.85億元。到傍晚傳出
新力控股總部全體減薪消息，其副總裁級
減薪70%。

江西啟3年整治規範方案
內房股近日風聲鶴唳，投資者也成驚弓
之鳥，稍有風吹草動，即引發大波動。有
分析員認為，新力控股20日的股價暴跌
情況，疑似是一些大股東被追加保證金、
被斬倉的情況相似。惟截至同日晚10時
30分，新力控股在港交所「披露易」上僅

公布「以待刊發一份載有內幕消息的公
告」，未有公布任何導致公司股價急跌的
說法。
市場則一般猜測，新力20日股價相信
與江西當日決定在省內規範樓市秩序有
關，因新力正是江西省最為領先的房企。
江西省住房城鄉建設廳及發改委等八部門
上周末印發《有關江西省持續整治規範房
地產市場秩序三年行動方案》通知，整治
內容包括房地產開發、房屋買盤、住房租
賃、物業服務等，冀進一步整治和規範房
地產市場秩序，促進房地產市場平穩健康
發展，保障群眾合法權益。

惠譽下調評級至「負面」
另一邊廂，亦有多項信息表明，市場也
關注到新力的財務情況。惠譽上周將新力
控股的評級展望下調至「負面」，維持
「B+」，稱其債券融資渠道受阻，列明
該企業有3筆境外債券將分別於今年10

月、明年1月及6月到期，總額達6.94億
美元。但就目前市場來看，債券交易價格
存在20%至25%的折讓，新力可能需要用
現金彌補其中的缺口。
在20日股價大跳水後，傍晚傳出該集團
內部「大幅減薪」來看，也反映市場對其
財務情況的關注。有接近新力相關人士透
露，新力總部部分人員已收到通知，4級
總監降薪50%，5級總經理降薪約60%，6
級副總裁降薪約70%，下個月開始執行，
惟區域公司目前暫未收到相關信息。
甚至有市場消息稱，新力創辦人兼董事
長張園林上周曾一度失去聯絡，直接令即
將到期的債券價格大跌，但也有人稱在此
之後，張園林已與投資人取得聯絡。
而在今年7月，市場亦傳出一封名為
《新力地產老闆求救信》，聲稱新力主席
張園林來港上市受騙，被一班專業人士組
成香港金融詐騙集團詐騙，導致欠債16
億元。惟其後新力闢謠，指關注到相關言

論在網絡傳播，但內容純屬子虛烏有、惡
意中傷；並指對於以上嚴重損害公司形象
和權益的行為，公司已向中國公安機關報
案，追究造謠者法律責任並透過其他法律
途徑，維護自身合法權益。

內房風聲鶴唳 新力暴瀉87%
香港文匯報訊（記者 周曉菁）外電引述恒大兩位

要求不具名的高管稱，集團業務可能被地方政府和大
型國有房企「按地區」接管，但強調如此複雜的救援
將是「最後的辦法」。恒大20日跌10.2%至2.28元
（港元，下同），成交量1.34億，涉資2.96億元。

貸款不展期「立即倒閉」
其中一位高管表示，銀行必需對恒大的貸款延長期

限，「一旦他們停止與我們合作，恒大將立即倒閉」，
「政府將如何處理未完成的項目，如何應對這麼多買樓
的投資者？」
另有報道稱，有些銀行已經為貸款計提損失準

備，另一些銀行則計劃展延短期貸款。中國農業銀行
已經計提部分貸款損失準備，以審慎態度應對恒大的
貸款。另外兩大貸款銀行，民生銀行和中信銀行的相
關人員指出，準備對部分短期貸款進行展期。
此外，恒大上周六公告稱，有6名管理人員提前贖

回12筆恒大財富投資產品，公司已要求該六人提前
贖回的所有款項必須限期返回，並給予嚴厲懲處。

恒大或由政府國企接管
最後辦法？

●江西省印發持續整治規範房地產市場秩
序三年行動方案通知。圖為南昌市新力上
園項目。 官網圖片

兩 地 產 經4 東南亞版2021年9月22日（星期三）●責任編輯：李鴻培


